

## California: el atractivo

La industria agrícola de California mueve 30 mil millones de dólares al año, según señaló recientemente la antropóloga Bonnie Bade, representando un fuerte atractivo laboral para los migrantes indígenas.

De acuerdo a los datos de la antropóloga, el 94 % de la fuerza laboral en el campo californiano proviene de México. De ella, el 70 % está compuesto por personas sin documentos que ganan menos del salario mínimo, desempeñando los trabajos más peligrosos y agotadores; que están expuestos a los pesticidas y herbicidas, y además, a consecuencia de estos trabajos padecen enfermedades crónicas como diabetes, estrés y cáncer.

De acuerdo al Estudio sobre los Indígenas Trabajadores del Campo (IFS por sus siglas en inglés) dirigido por el investigador Rick Mines y dado a conocer en el 2009, de un total de 350 pueblos emisores de migrantes de los estados de Guerrero y Oaxaca con presencia en los campos de California, un 75 por ciento proceden de Oaxaca, un 15 por ciento de Guerrero y el resto se divide entre los estados de Chiapas, Puebla, Veracruz y Michoacán.

Estas concentraciones de mixtecos, zapotecos y triquis se encuentran distribuidos en la Costa Central de California (46%), el Valle Central (37%) y en San Diego (11%). Las áreas de mayor concentración son Fresno-Madera en el Valle Central y Salinas-Watsonville en la Costa. La migración indígena en la Costa Central ha crecido mucho en los años recientes debido al trabajo permanente y mejores salarios.

Los distritos de origen más visibles en los campos californianos —de acuerdo al estudio— son Juchitán, Silacayoapam, Tlaxiaco, Putla y Huajuapam. También hay un grupo importante de triquis de Putla, de zapotecos del sur de Oaxaca y de mixtecos de Guerrero procedentes de la parte oriental guerrerense que colinda con Oaxaca.

## La semilla organizativa

Históricamente, La Mixteca ha sido la región con un mayor índice de migración. Esto fue uno de los factores decisivos para iniciar a principios de los 80's, el trabajo organizativo de una de las organizaciones pilares del FIOB, el Comité Cívico Popular (CCP) de San Miguel Tlacotepec.

En la actualidad, indica Romualdo Juan Gutiérrez Cortés, el 26 % de la migración total de Oaxaca, proviene de La Mixteca, lo cual significa que esta región sigue siendo la de mayor expulsión de migrantes.

*“Existía una flagrante y permanente violación a los derechos de nuestros hermanos indígenas. En el aspecto de procuración de justicia se buscaba que ésta incluyera a las comunidades”,* comenta

Gutiérrez Cortés al referirse a los inicios de la lucha por organizarse en la región mixteca.

Agrega que el FIOB comenzó a trabajar en 12 comunidades de 3 municipios: San Miguel Tlacotepec, Santiago Juchitán y San Sebastián Tecomaxtlahuaca. *“Actualmente estamos en más de 30 municipios de La Mixteca, Valles Centrales, y El Istmo”,* indica.

## Las Raíces

El FIOB es como un árbol que se nutre de varias raíces que fueron brotando por etapas en la vasta ruta migratoria recorrida por los oaxaqueños. El Comité Cívico Popular (CCP) de San Miguel Tlacotepec, fue fundado en 1981, en el Distrito Federal; después se convirtió en el Comité Cívico Tlacotepense (CCPT), y luego en el Comité Cívico Popular Mixteco (CCPM); en Sinaloa surgió la Organización del Pueblo Explotado y Oprimido (OPEO), fundada en 1984 por el mixteco Rufino Domínguez; la Asociación Cívica Benito Juárez (ACBJ), que nació en Oregon y el Valle de San Joaquín, California, en 1985 y la Organización Regional de Oaxaca (ORO) creada por migrantes zapotecos en 1988, en Los Angeles.

Estas y otras organizaciones confluyeron en diferentes momentos y lugares y fueron adoptando diferentes nombres para adecuarse a las necesidades que se iban encontrando en el camino. Todas ellas construyeron lo que ahora es el FIOB.

